

porträts herausgebracht. Wir können unserem interessierten Leserkreis die Anschaffung dieses Buches bestens empfehlen.

*Erwin Freytag, Ertinghausen*

*Bosl, Karl: Die Gesellschaft in der Geschichte des Mittelalters. (Kleine Vandenhoeck-Reihe Nr. 231/231 a) 2. Auflage, 90 Seiten.*

Es handelt sich um vier gedruckte Vorträge bzw. Einzelstudien, die 1965 an verschiedenen Universitäten Japans gehalten wurden. Die Themen lauten:

1. Die Anfänge der europäischen Gesellschaft und Kultur (6. - 8. Jahrhundert).
2. Die aristokratische Struktur der mittelalterlichen Gesellschaft.
3. Soziale Mobilität in der mittelalterlichen Gesellschaft.
4. Kasten, Stände, Klassen im mittelalterlichen Deutschland.

Wir können unserem Leserkreis dieses Büchlein sehr empfehlen. Die Themen befassen sich auch mit mittelalterlicher Geschichte der Kirche, dem Klosterwesen und der Struktur des Klerikerstandes.

*Erwin Freytag, Ertinghausen*

*Heinz Stoob (Herausgeber): Helmold von Bosau, Slawenchronik. (in: Ausgewählte Quellen zur Deutschen Geschichte des Mittelalters, Band XIX; Wissenschaftliche Buchgesellschaft Darmstadt 1973) 399 Seiten, Leinen.*

Für Schleswig-Holstein gibt es im Vergleich zu den übrigen Ländern Deutschlands nur wenige mittelalterliche Quellen. Eine der hervorragendsten ist die Slawenchronik des Presbyters Helmold. Er war ein Zeitgenosse Friedrich Barbarossas und Heinrich des Löwen. Sein Wirkungsort war Bosau am Plöner See, wo die mittelalterliche Kirche heute noch vorhanden ist. Zwar ist er nach Person und Lebenskreis nicht mit Widukind von Corvey oder Adam von Bremen zu vergleichen. Bischof Gerold von Oldenburg-Lübeck, sein Lehrer, hat ihn dazu bewogen, seine Chronik zu schreiben. Der Herausgeber Heinz Stoob hat in seiner Einleitung (Seite 1-23) eine eingehende Würdigung des Geschichtsschreibers vorgenommen (Leben und Wirken, politische Ereignisse der Zeit). Als ungefähres Geburtsjahr wird die Zeit kurz vor 1120 angenommen. Seinen Unterricht in der Klosterschule bei der Burg Segeberg hat er zwischen 1134 und 1138 genossen. 1154 hat er den Bischof Vizelin in Neumünster hinscheiden sehen. Kurz nach 1156 hat er das wichtige Pfarramt in Bosau übernommen. So schildert uns der Herausgeber auf Grund von Quellen eine Epoche der Kirchengeschichte Holsteins in der zweiten Hälfte des 12. Jahrhunderts. Seine Überlieferung ist nach dem heutigen Stand der Forschung in vollem Umfange gesichert. Über ihr eigentliches Thema hinaus, die Christianisierung der nordelbisch-obotritischen Lande, bietet seine Chronik wertvolle Beiträge zur Reichsgeschichte. Ihre besondere Einstellung auf Stadt und Bistum Lübeck macht sie darüber hinaus zu einer wertvollen Stütze frühhansischer Forschung. — Der Herausgeber befaßt sich auf Seite 18 ff. mit der Überlieferung und schließt sich im Wesentlichen den Untersuchungen über Handschriften und Drucke durch Bernhard Schmeidler an. Während er den Text der Chronik von diesem übernimmt, geht er bei der Übertragung ins Deutsche eigene Wege, ohne die 1852 von Laurent gefertigte Übersetzung auch nur teilweise abzdrukken. — Wir können diese Ausgabe von Helmolds Slawenchronik, nicht nur den Theologen und Historikern zum Studium empfehlen, sondern auch in seiner gut lesbaren Übersetzung den des Lateinischen unkundigen Lesern. Dem Herausgeber und Verlag gebührt Dank für diese wertvolle Edition.

*Erwin Freytag, Ertinghausen*